
17/05/2023, 18:18 SEI/UNILAB - 0252884 - Ata de Reunião

https://sei.unilab.edu.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=291314&infra_sist… 1/5

UNIVERSIDADE DA INTEGRAÇÃO INTERNACIONAL DA LUSOFONIA AFRO-BRASILEIRA

ATA DE REUNIÃO

 

ATA DA 1ª REUNIÃO DO COLEGIADO DE CURSO DE LICENCIATURA SOCIOLOGIA EM 2021 

No dia dez de março de dois mil e vinte e um (10/03/2021), às quatorze horas (14h00), realizou-se, no
Estado do Ceará, pela plataforma Google Meet, a reunião do Curso de Licenciatura em Sociologia, para
tratar dos seguintes pontos de pauta: 1. Discussão da Resolução Ad Referendum n°49 do CONSEPE de
novembro de 2020, em especial no item que trata da subs�tuição de horas de extensão por horas de
a�vidades complementares; 2. Contexto do período 2020.2 em meio à pandemia de COVID e dinâmica da
modalidade de a�vidades; 3. Primeiro esboço da oferta 2020.2, para apreciação e debate inicial; 4.
Finalização do processo de Pedido de Redistribuição do Professor Marcos Antônio Braga de Freitas; 5.
Informes. Estavam presentes os seguintes membros: Professor Mário Henrique Castro Benevides,
Professora Joana Elisa  Röwer, Professor Eduardo Gomes Machado, Professor Ricardo Ossagô, Professora
Anne-Sophie Gosselin, Professor Igor Monteiro, Professor Lucas Marcelo Tomaz de Souza, Professor
Antonio Marcos Silva, Professora Joceny de Deus Pinheiro, Professora Daniele Ellery Mourão, Professor
Ricardo César Nascimento, Professora Maria Alda Sousa Alves e os representantes discentes Maria
Valdelia Carlos Chagas de Freitas e Francisco Evandro Lemos dos Santos. A reunião foi iniciada pelo
Professor Mário Castro, Coordenador do Curso de Sociologia. Em suas palavras iniciais, o Coordenador
contextualizou a situação que o curso tem enfrentado com a pandemia e com o isolamento social, que
afeta a condução das a�vidades, inclusive as de extensões e que repercutem na dinâmica obrigatória do
PPC do curso e na própria formação dos alunos. O coordenador lembrou que a Resolução Ad Referendum
n°49 do CONSEPE de novembro de 2020, apresentada em reunião, foi socializada com os colegiados no
final do ano passado e dado o prazo para que esses se posicionassem sobre a referida minuta, que
propõe, dentro da grade curricular, a troca das a�vidades de extensão por a�vidades complementares. O
prazo mencionado na minuta, coincidiu com a mudança de coordenação e com a construção do período
eleitoral do Curso de Sociologia. Diante disso, o Coordenador informou que enviou uma solicitação à
PROGRAD, pedindo uma extensão do prazo de resposta do colegiado, para que esse pudesse se
manifestar acerca da referida resolução. O professor Lucas Marcelo destacou que o curso, no que diz
respeito ao processo de curricularização da extensão, está bastante adiantado, e que a muito vem
trabalhando esta questão e relatou os trabalhos que realizou durante a criação do programa de extensão
e na confecção do regimento. O professor Eduardo ressaltou a necessidade de se realizar neste
momento, uma atualização do Projeto Pedagógico Curricular, incorporando-o à questão da extensão. Em
seguida, sugeriu fazer um levantamento para verificar a necessidade de demandas de horas das
a�vidades dos estudantes, com prioridade aos formandos. Também ressaltou que enquanto colegiado de
Sociologia, deve-se se pensar na nossa extensão e em sua ar�culação com esta resolução. Sugeriu assim:
(1) iden�ficar em que ponto da curricularização o colegiado se encontra, inclusive considerando possível
necessidade de discussão no NDE e de revisão do Projeto Pedagógico Curricular do Curso; (2) aprovar a
con�nuidade do processo de curricularização da extensão, considerando as resoluções per�nentes; (3)
no desenvolvimento da curricularização da extensão considerar as várias potencialidades indicadas no
capítulo VI da resolução de 2019, inclusive fazendo link com a resolução de notório saber para
pensarmos/inventarmos nossa extensão no curso, com impactos curriculares efe�vos. O professor
Ricardo Nascimento sugeriu conversar com a Professora Lívia da PROEX, para saber o andamento do
processo de curricularização da Extensão. A professora Anne Sophie, se colocou à disposição para agilizar
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o levantamento das necessidades de horas complementares e de extensão, junto à representação
discente, e disse concordar com a necessidade de se pensar em mais horas de a�vidades, para responder
estas necessidades. O representante discente Evandro apresentou as seguintes perguntas: 1) por que os
cer�ficados de comprovação de horas do BHU não podem ser aproveitados no curso de Sociologia? A
validade destes cer�ficados tem que ser paralela ao início e final do curso de Sociologia? É possível o
aproveitamento das horas complementares e de extensão feitas no BHU, apenas incluindo-as no curso de
sociologia? O Coordenador afirmou, com base em suas experiências anteriores, que é preciso esclarecer
junto aos estudantes, as diferenças das a�vidades e propôs conversar com os colegas, para reeditar uma
oficina realizada anteriormente, que explicava essas dis�nções de a�vidades. Sobre as perguntas
levantadas pelo representante Evandro, respondeu que de fato, não é possível fazer esse
aproveitamento, uma vez que cada curso precisa ter 10% dessa carga de extensão, e que essas a�vidades
precisam ser iniciadas dentro do calendário, a par�r da data de matrícula do aluno no curso. O professor
Eduardo sugeriu a criação de uma força tarefa nesta reta final de semestre, para sanar todas as
necessidades existentes. A par�r disso, fez-se os seguintes encaminhamentos: 1. O colegiado decidirá por
avançar com o processo de curricularização da extensão, ao longo do ano de 2021, observando as
resoluções per�nentes; 2. O colegiado concorda com a formação de uma comissão de levantamento de
demandas estudan�s em a�vidades complementares e de extensão, seguintes membros: Profa. Anne
So�ie, Prof. Lucas, Prof. Mário e discentes Evandro, e Valdelia; 3. O colegiado concorda com a anuência
da troca de a�vidades de extensão por a�vidades complementares, durante a vigência da pandemia e
isolamento social, validada por resolução do CONSEPE ou instrução norma�va atualizada. Todos os
encaminhamentos, não sendo concorrentes, foram aprovados por unanimidade. Seguindo para o
próximo ponto de pauta, o coordenador apresentou no contexto dessa discussão, a necessidade  do
colegiado em confirmar, formalmente, sobre o período de 2020.2 e sua manutenção à distância das
a�vidades acadêmicas do curso. Salientou, em especial, a necessidade de que as a�vidades de conteúdo
prá�co, como os estágios supervisionados, mas também outras dimensões prá�cas de disciplinas do
curso, sejam man�dos também a distância, com subs�tuição de a�vidades previstas no regulamento da
universidade, como em indica�vos anteriores e em respeito ao Art. 5o da RESOLUÇÃO AD REFERENDUM
CONSEPE/UNILAB No 62, DE 10 DE MARÇO DE 2021 que indica que: “Fica facultado aos demais
colegiados deliberar sobre a realização de disciplinas de estágio supervisionado mediante a a�vidades
não presenciais supervisionadas pelo(a) docente responsável pela disciplina, devendo ainda essa(s)
deliberação(ões) constar(em) em Ata de Reunião de Colegiado”. O professor Igor relatou as abordagens
u�lizadas na realização dos estágios, os quais estão sendo objetos de extremos desafios, e enfa�zou a
ideia de manter a con�nuidade do oferecimento dos três estágios e ao mesmo tempo ar�cular com os
obje�vos do programa de extensão do curso. Diante disso, o colegiado colocou em votação a
manutenção de a�vidades à distância, incluindo a�vidades prá�cas como os estágios supervisionados,
durante o período de 2020.2, levando em consideração a pandemia de COVID-19, com subs�tuições
acadêmicas dos conteúdos. O cole�vo aprovou esta opção por unanimidade.  O coordenador apresentou
ao colegiado, no terceiro ponto de pauta, o desenho da oferta 2020.2 e suas demandas. Segundo
o Coordenador, a oferta, apresenta algumas demandas internas e externas, sendo necessário o seu
atendimento de maneira cole�va, com os devidos ajustes e acordos. O coordenador lembrou ao
colegiado a existência de professores em afastamentos, em regime especial e com um acordo de
suplência, e destacou a necessidade das disciplinas ministradas por esses professores serem
preenchidas. O coordenador informou que foi feito o convite ao professor Carlos Henrique, do BHU, para
ministrar a disciplina Sociologia da Educação I, em subs�tuição a professora Maria Alda, a qual solicitou a
troca de horários, por razões de saúde, sendo, portanto, lotada em outra disciplina. Informou ainda o
convite feito ao professor Luís Tomás para con�nuar na disciplina de Estudos Africanos. Apresentou então
desenho da oferta, com algumas alterações em relação a 2020.1. Sobre estágios, o coordenador
esclareceu que foi acordado em alocar todos os estágios para o mesmo dia, mantendo-os na terça, com
variação de turno do Estágio II. O Professor Eduardo Gomes, parabenizou o Coordenador pela construção
da oferta 2020.2, e destacou a sua par�cipação no colegiado dos professores do BHU, e se dispôs a
ajudar nas ar�culações com o BHU, e em seguida sugeriu que a disciplina Movimentos Sociais e Educação
fosse para o turno da noite. O coordenador colocou como fundamental essa ar�culação, e agradeceu a
disposição do professor Eduardo. A Discente Valdelia apresentou as inquietações de alunos, sobre as
disciplinas que têm sido ofertadas, em sua grande parte nos horários da tarde, destacando a
impossibilidade desses alunos de realizar as suas a�vidades, uma vez que esses trabalham durante o dia.
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Também citou a questão da oferta dos estágios feita em único encontro realizado no turno da manhã, e
diante disso, pediu ao colegiado a atenção para esse caso. O Coordenador comentou que de fato, isso é
uma demanda que deve ser vista com os alunos, e que será analisada com os professores que possuem
disciplinas vesper�nas, a fim de buscar alterna�vas para esses deslocamentos. O Professor Eduardo
Gomes retomou a questão dos professores subs�tutos, e reforçou a necessidade de abrir um processo
sele�vo para o provimento de professores do quadro de Sociologia. A professora Alda, sobre a fala da
discente Valdelia, relatou que a situação dos alunos é per�nente, mas que existem situações e
questões pessoais dos docentes que devem ser vistas também, sendo, portanto, necessário pensar em
ambas as partes. O coordenador relatou que isso pode ser construído por meio de acordos feitos
sobre os horários, com a finalidade de diminuir as disciplinas vesper�nas, em diálogo com os colegas.
Acerca da questão levantada pelo professor Eduardo Gomes, o coordenador considerou importante, a
necessidade de se pensar e conversar sobre a recomposição do colegiado de Sociologia, colocando a
possibilidade de pleitear um concurso público para professor efe�vo. Em seguida, afirmou que isso, no
momento, não deve ser entendido como um encaminhamento, mas como um ponto de pauta para a
próxima reunião.  O Professor Igor, sobre as falas da discente Valdelia e dos colegas, disse que é preciso
pensar com urgência nos caminhos, que podem ser trilhados para resolver essas questões levantadas.
 Diante disso, o colegiado colocou em votação e aprovou de forma prévia o desenho da oferta 2020.2,
apresentada pelo coordenador, com ressalvas para possíveis ajustes e acordos. No úl�mo ponto, diante
do Pedido de Redistribuição do professor Marcos Antônio Braga, o colegiado decidiu que a comissão de
resposta ao pedido, levando em conta inclusive o conhecimento público de falecimento do solicitante,
seria composta pelos professores Igor Monteiro, Ricardo Ossagô, e na necessidade de um terceiro nome,
pelo coordenador professor Mário Castro. A coordenação entrará em comunicação com a Direção para
saber os trâmites, e a comissão, com base nessas orientações, fará a sua organização. O colegiado
aprovou esta decisão por unanimidade. Os informes foram dados, ao final da reunião, incluindo o
calendário possível de prazos para colação de grau dos alunos. Nada mais havendo, eu Joohonábia
Santos, Auxiliar Administra�va do Ins�tuto de Humanidades, lavrei a presente ata, a ser assinada pelos
presentes.
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Francisco Evandro Lemos dos Santos 

Maria Valdelia Carlos Chagas de Freitas

Documento assinado eletronicamente por MARIO HENRIQUE CASTRO BENEVIDES,
COORDENADOR(A) DE CURSO, em 16/03/2021, às 14:16, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JOANA ELISA RÖWER, PROFESSOR DO MAGISTÉRIO
SUPERIOR, em 16/03/2021, às 15:36, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MARIA ALDA DE SOUSA ALVES, PROFESSOR DO
MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 16/03/2021, às 15:44, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por EDUARDO GOMES MACHADO, PROFESSOR DO
MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 16/03/2021, às 16:07, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JOCENY DE DEUS PINHEIRO, PROFESSOR DO MAGISTÉRIO
SUPERIOR, em 16/03/2021, às 19:41, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ANNE SOPHIE MARIE FREDERIQUE GOSSELIN DA SILVA,
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 17/03/2021, às 13:18, conforme horário oficial de
Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ANTONIO MARCOS DE SOUSA SILVA, PROFESSOR DO
MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 17/03/2021, às 16:04, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por DANIELE ELLERY MOURÃO, PROFESSOR DO MAGISTÉRIO
SUPERIOR, em 17/03/2021, às 18:47, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por IGOR MONTEIRO SILVA, PROFESSOR DO MAGISTÉRIO
SUPERIOR, em 17/03/2021, às 19:48, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por LUCAS MARCELO TOMAZ DE SOUZA, PROFESSOR DO
MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 18/03/2021, às 11:24, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MARIA VALDELIA CARLOS CHAGAS DE FREITAS, Usuário
Externo, em 25/03/2021, às 17:46, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, §
1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por RICARDO OSSAGÔ DE CARVALHO, PROFESSOR DO
MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 27/01/2023, às 12:16, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.
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